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九条の会．ひがしなだ 

                     

第 159 号 
 

２０２３年 

３月２３日 

 

事務局 西谷利文 Tel 080-1485-5603  E-mail  nishi-t@hm.h555.net 

 

    FK 元弁護士の“ここがポイント”                                     

        自衛隊にどう向き合うか 
                          深草 徹 
私も学生時代に教えを受けた故小林直樹先生（東大名誉教授・憲法学）は、１９７３年から１９７５

年にかけて三つの論文を発表しました。 

第一論文では自衛隊は違憲であることを丁寧に論証し、第二論文では９条の下での安全保障の在り方

を論じ、第三論文では自衛隊違憲、縮小・解体（平和的再編）されるべきことを大前提としつつ、現に

保守政権の下で、整備されてきた自衛隊を法的に統制することも同時に大切な課題であるとし、「自衛

隊違憲合法論」を提起しました。私は、「自衛隊違憲合法論」に光をあてるべきだと思います。 

今、安保法制の下で、反撃能力（敵基地攻撃能力）と称し、米軍とともに他国を攻撃できるようにす

るための大軍拡が目論まれています。自衛隊内部では民主的に成立した政府をクーデタで転覆させるこ

とを構想・研究する幹部が野放しになっていますし、自衛隊員の思想・信条の自由、団結権は保障され

ておらず、陰湿なパワハラ、いじめ、セクハラなどの非違行為が横行しています。自衛隊当局は、国民

を直接対象にした情報収集活動をし、他方で軍事秘密の聖域を作り上げ、反戦デモさえも弾圧の対象と

しています。 

自衛隊は違憲ですが、手続き的には合法的に存在する以上、自衛隊に真正面に向き合い、民主的規制

を加えること及び緊急事態には活用することをためらうべきではありません。ただし、活用場面を最小

限に狭める努力を怠ってはなりませんし、国際環境と国民世論の成熟度合いに応じて縮小・解散する展

望を持ち続けることが肝要です。 

（深草憲法問題研究室主宰、九条の会ひがしなだ筆頭代表世話人） 
 

 

 

 

                     横林賢二 
 3 月 7日「H3 ロケット失敗」と新聞一面にて報道されました。 
『新型主力機H3ロケット1号機で打ち上げ予定だった地球観測衛
星だいち 3 号には、日本周辺の監視機能を強化するため、防衛省
が研究開発中の赤外線センサーが搭載されていた。＝中略＝ 
防衛省では「どう進めるか、検討し直さなければならない。」と嘆
く声が出た。』 
（神戸新聞 7日朝刊）と報道されました。つまり、「防衛（軍事）」
と結びついている「H3」だと言えます。 

｛H3ロケット失敗｝を悲しむのか？少し考えなければならない今回の「失敗」であると思いました。仮
に成功していても、素直に喜べない気持ちです。 
                       ３月８日記     

 （熟年者ユニオン 74歳） 
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 アピール 

       平和記念館をつくろう 

          神戸は最大級の被災都市 
                                                   長久 武司    

阪神淡路大震災の前に、神戸市は平和記念館構想を検討していま

した。それにあわせて、平和関係の市民団体も建設をめざし運動し

たそうです。しかし震災があり、凍結されました。 

 私たちは 8年ほど前から、神戸市に対し「記念館をつくってほし

い」と要望書や署名提出などの運動をしてきました。しかし久元市

政は「ＨＰがある」「兵庫図書館に戦災記念資料室がある」等の理

由で否定しています。 

 現在、神戸市は兵庫区に歴史公文書館建設計画を進めています。 

 年明けの 1月 23日、神戸市と話し合う機会があり、そこで戦災に関する充実した常設展示を要望し

ました。しかし神戸市からは明快な答えはありません。 

 同席した教職員組合等も「平和教育には常設展示が必要」と強調されています。 

 神戸は最大級の空襲を受け、大きな被害を出しています。その記憶を受け継ぎ、戦争の実態を後世に

伝えることが大事です。 

 核兵器を無くすことや戦火の絶えない世界情勢を知らせる等、現在の課題もあります。 

 平和記念館づくりに粘り強く取り組んでいきます。 

 皆さんのご協力を、心から呼びかけます。 

                          （神戸に平和記念館をつくる会 代表）  

平和随想  

          「はだしのゲン」は良い教材 

              教科書に載せてこそ学べる 
                                     西 ただす 

 先日、「はだしのゲン」を広島市教育委員会が小学校の教材から外す動きが明ら

かになりました。（「第五福竜丸」の記述も無くすようです）。「漫画の一部だけ

では被爆の実相に迫りにくい」というのが理由だそうです。 

 私は小学生の頃に「ゲン」を読み、「この世にこんなに明確な“悪”があるんだ」

と感じました。高校・大学になると毎年、原水爆禁止世界大会に参加するようにな

りました。 

 そして核兵器廃絶を“第一義的任務”と記述された日本共産党の綱領に感動し、

入党しました。そうした私にとってもこの判断は納得できないものです。 

 教科書に載せることで、「ゲン」の全部を読むきっかけができます。読めば、原爆の恐ろしさととも

に、戦争に至る道、敗戦後の苦難、その裏でほくそ笑む人間が存在すること、そしてそれに抗い続ける、

草の根でがんばる人間がいることが、わかると思うのです。 

 平和を願う新たな世代を生み出す上で、「はだしのゲン」は本当に適切なテキストだ、と私は思いま

す。                                   （神戸市議会議員） 

広島平和記念資料館 
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目から鱗の神戸教科書カフェへ 

                                       北嶋佳寿子 

 

目から鱗の教科書カフェは、西宮の教科書カフェが最終日を迎えた日、それを惜しむ気持ちから、東

灘で引き継ぎたいと申し出たのをきっかけに、始まりました。学び舎の中学歴史教科書を中心に、帝国

書院、育鵬社と 3社の教科書を比較し、参加者の素朴な疑問や感想、経験者のお話などを交流し、学び

あってきました。1929年の世界恐慌から始まって、ヒトラーが出て来て、日本もアジアへの侵略を進め

ていきます。その時、日本を戦争への道へと導く為にどんな事が行なわれたかを学びたいと思います。 

 神戸教科書カフェ  3月28日㈫ 9時半から12時まで魚崎西町会館にて 阪神魚崎駅山側へ出て、

阪神の線路に沿って西へマックスバリューの手前右手にあります。２F 奥東灘で、神戸で、兵庫県で、

戦争に向けてどのようなことが行なわれたのか田中隆夫さんのお話をお聞きします。 

                             （九条の会.ひがしなだ世話人） 

 

 

 随 想   

            犯罪被害２１年目の春  
                                               藤本 護 
亡妻の 21年目の命日が巡ってきました。 

 3月 14日木曜日の午後１時前、３０年余り続けた、新聞の仕分けに、彼女は私より少し早く出かけて、

家から３０ｍほどのところで凶刃に倒れました。出かける時に、かけあった言葉が最後でした。結婚し

て４８年、厳しい暮らしをともにしてこれから少し楽しいこともと話し合っていたのに・・・。 

 それから一年ほど、私は人前もかまわず泣きました。３か月余りの入院ののち、「全国犯罪被害者の

会」に入会しました。 

 最初は自分の苦しさと、寂しさを少しでも忘れたいと思いながら、しかし最初参加した月一回の例会

で、夫や、妻や、子供の命を奪われ悲しみ途方に暮れているのは、私だけではないことに気づかされま

した。当時の裁判では、「被害者は事件の証拠品」でした。傍聴席の片隅に座って、小さな声でしゃべ

る裁判官の話に耳を傾けるだけ。私の入会した年の秋から、これを改める活動が始まりました。私の市

会議員経験が生きました。約二年間、全国で署名活動をし、県・市議会議長を訪問して意見書をもらい、

５０万筆を超える署名を当時の小泉首相に届けました。「会」の会長は、著名な弁護士、この人の努力

で「証拠品」的な被害者の立場は改善されました。しかし、小泉構造改革で、被害者の経済的苦難はほ

とんど改善されませんでした。 

私たちは１５年前から、「犯罪被害補償を求める会」を立ち上げ、未解決の要求を引きついで活動し

ています。              

               （犯罪被害補償を求める会） 
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ハナ絵モンの思い 

       好きな曲「サイレントマジョリティー」 

                                 関本（市川）英恵 

私がカラオケでよく歌う曲のひとつに、欅坂 46の「サイレント

マジョリティー」があります。物議を醸した衣装については私も

疑問に感じますが、歌詞はとても好きです。サビは〈君は君らし

く生きていく自由があるんだ 大人たちに支配されるな〉で、〈選

べることが大事なんだ人に任せるな 行動しなければ No と伝わら

ない〉と歌いながら自分の背中を押しています。 

ある教科書の「民主主義の成果を守り続けるために」というページでは、歌詞の〈誰かのあとついて

行けば 傷つかないけど その群れが総意だと ひとまとめにされる〉という箇所が紹介されているそう

です。調べてみると、「サイレントマジョリティー」とは、米国大統領ニクソンが演説で使用した語で、

政策に対し一部に反対意見があっても、意思表示をしない大多数は肯定していると解釈したもの、と出

てきました。 

「Yesでいいのか？」と問いかけるこの曲を通して、行動する人が増えると嬉しいです。 

（「憲法の歌」作詞者） 
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